
A02 今日时评 2017.1.6 星期五 编辑 张骞 校对 闫增旗 E-mail：wbzq@pdsxww.com

言近意远 似少实多

订平顶山手机报
移动

发601到10658300
联通

发702到10655885（3元/月）

记录昨天

服务今天

影响明天

微博
http://weibo.com/pdswb2011

网址
http://www.pdsxww.com

天气预报

白天到夜里阴天
中雨转小雨

东北风3-4级
最高温度5℃
最低温度2℃

24 小 时 热 线

4940000
800019008

广告许可证

002

零售价

0.8元

邮编

467002

编采中心

4973527

新闻中心

4973515 4973509 4973507

传真

4973573

摄影部

4935472

广告部

4963338

发行部

4965269

□刘远举

近日，网名为“Master”的神秘
围棋手连续战胜包括中国围棋名
将柯洁、聂卫平、古力，韩国围棋冠
军朴廷桓在内的顶尖高手，获胜
60 场，没有败绩！“Master”也终于
揭开了庐山真面目。1 月 4 日晚，
神秘的 Master 宣布自己就是 Al-
phaGo，而代为执子的就是Alpha-
Go团队的黄士杰博士。

1 月 4 日下午，棋圣聂卫平以
64 岁的年龄向 Master 发出挑战，
一贯坚持下 30秒快棋的 Master为
了表达对聂老的尊敬，也主动把对
局用时调整成了 1 分钟一手。在
毫不例外的获胜之后，Master在屏
幕上打出一句话：谢谢聂老师。有

人说，这句话可以作为科幻小说的
绝妙开头。

从这个意义来看，人工智能，
在短时间内推翻了人类棋手花了
漫长时间积累起来的知识体系。
那么，围棋国家队主教练俞斌的断
言就是可以成立的：“它已经超越
了人类围棋。”

其实，这并不奇怪，人工智能
在棋类比赛上早就超越了人类，围
棋之所以被认为人类智慧的一道
门槛，是因为围棋的复杂性远远超
越其他棋类。

计算机对应复杂度的方法就
是“深度学习”，这是一种基于人工
神经网络的人工智能方式。但是，
不管再复杂，但规则只有那么几
条，复杂度仍然是可以计算的。人

工智能所取得的成功，是在既定规
则范围内对人智能的挑战，这一
点，与人工智能在象棋、五子棋，甚
至快速计算上的成功，并没有质的
飞跃。

当下的人工智能，一方面，在
有规则的场景中，轻松地超越了人
类上千年积淀的知识体系。这使
得很多场景下，人工智能可以取代
人，淘汰人，造成伦理上的困境：机
器本该服务人，但却在淘汰人。

但应看到，没有明确规则的生
活、学习、劳动的场景中，人工智能
离人类还差很远。这就意味着，人
与人工智能，将是一个合作关系，
人类不必恐惧。它们也有助于人
类从重复性的劳动中解放，让我们
得以进行更多创造性的工作。

人与人工智能，将是合作关系

如果我们每个企业照章纳税，
绝大多数中小企业都会死掉，都活
不下去。大家都知道中小企业必须
偷税漏税，所以曹德旺这一炮放得
很好，能不能促进2017年两会上讨
论出对策，让降成本的政策落到实
处，这可能是一个契机。

北京大学国家发展研究院院长
姚洋在朗润格政论坛上表示

河南台前县发文规范喜事规
模：“彩礼总额控制在 6 万元内”

“女方娘家来宾不超过20人”……
引发滥用行政权力的质疑。台前
县文明办副主任李宏伟称，此举为
遏制农村的攀比风气，“有的举办
一场婚礼花费超过30万元”，这是
为减轻农民负担。

支持：彩礼让父母掉层皮

@郏县：好政府！现在农村
结个婚父母背一身债、掉一层皮。

@XiAozhao：农村人的思想
价值观真的扭曲到无法挽救了，攀
比心理太重了。

@胡凌的围脖：如果政府不
引导，很多地方会因婚返贫，制造
很多社会问题。

@亮仔诶：行政手段给了老
百姓一个台阶。 本来也不想攀比
的，趁着政府发文件，骂几句政府，
然后默默地认真执行文件精神了。

调侃：本地姑娘都嫁走了

@美妞抱抱妈：政府为了底
层光棍真是操碎了心。

@金元宝：政府是好心，只是
女人只能外嫁了，本地光棍更多
了。

@灵玉杰：台前县再也没有
女人肯嫁过来了。

批评：政府无权干涉民俗

@孤岛果子：民风民俗岂可
用行政手段干涉？可笑、可笑。

@杨俊峰律师：有什么权力

去干涉民事自治行为？
@最后一颗子弹留给我wo：

管得过宽，也没有什么法律依据。

建议：政府不可管理应引导

@效仲文博：政府不该出台
这种强制的或半强制性的通知等
文件，但搞个倡议或者公约是可以
的。也不应该强制限定彩礼和人
数的上限，可以提倡有度的办酒
席。或者颁布个针对公务人员的
规定，来给老百姓一个指引。

@小顺顺儿：这不是政府该
管理的事情。每个人的情况不同，
有的人出三五万元就很困难，有的
人出三五百万元也很随意，不能一
概而论。根本上在于教育和引导。

（以上言论来自新浪微博）

彩礼是不是政府该管的事儿？

□朱峰

连日来，北京、天津、河北、河
南、山东、江苏、安徽等地遭遇持续

“霾伏”。强雾霾天到底该不该送孩
子去学校？这让许多家长左右为
难，有人建议，政府相关部门应在防
霾治霾具体措施上优先考虑孩子，
作出统一安排。

在启动雾霾红色预警响应时实
施了学校停课举措，体现了以人为

本。但这种完全“看天上课”的举措
既干扰学校正常教学秩序，又让家
长疲于应付。

治理雾霾需要打持久战，这已
经成为各方共识。在空气质量短期
无法彻底改善的情况下，广大家长
提出的让孩子在雾霾天也能正常上
课的诉求合情合理，雾霾严重的地
方应该多动动脑筋，拿出能让各方
满意的办法。

孩子是祖国的花朵、国家的未

来，呵护青少年茁壮成长为接班人
是我们义不容辞的责任。每一个孩
子背后都是一个家庭，在防霾治霾
问题上优先考虑孩子，不仅能让家
长感受到温暖，也能让全社会感受
到政府积极作为、普济民生的善意。

优先照顾孩子的具体方法有很
多，诸如开设网校让孩子停课不停
学等。一些家长提出由政府出面筹
措资金统一为学校安装新风系统。
这也不失为一个可行的方案。安装

新风系统的成本并不算高，应在相
关各方可承受范围内。而且从一些
博物馆实际使用效果看，新风系统
确实能有效改善室内空气质量。

诚然，给学校安装新风系统等
解决方案是创新举措，相关资金使
用程序严格、政府采购审批较严等
现实因素不易突破。但雾霾形势严
峻，相关方面应当敢于担当、勇于作
为，在一切为了孩子的大原则下不
妨“特事特办”，着手解决这个问题。

“霾伏”中，要为孩子多想想办法

□雨来

世界足坛的资本重心，已逐渐
移往远东，上海、广州的阔绰，或让
沙漠里的王子、酋长甘拜下风。

然而，资本若疯狂，足球作为运
动就难以保持理性。巴西球星奥斯
卡注定是中国足球泡沫的标志。他
之前，已有一批颇有江湖地位的教
练、球星加盟中超，但奥斯卡的不
同，在于他创造了中超转会和薪水
的双重纪录。6000 万欧元放眼欧
洲，也只有皇马曼联等顶级俱乐部
能爽快接盘，而40万欧元的周薪简
直要了温格的命。

疯狂还在继续，一批活跃在欧
洲且正值当打之年的球星，也纷纷
与中超扯上关系，连梅西、伊布这样
世无二出的天才也出现在中超新闻
版块中。除了实际行动，中超俱乐
部也比肺活量，似乎向足球界之外
表达着什么。

不管是作为运动，还是作为商
业，现在眼看楼起，但楼倒也在必然
之中。因此，国家体育总局为中国
足球的虚火浇水，正是时候。据报
道，国家体育总局欲抑制高价引援，
限制球员过高收入，引导资本进入
俱乐部青训体系，让足球健康发展。

设置俱乐部购买球员资金及球
员工资上限，抑制非理性投入，收取
足球发展基金用于青训，当然是为
中国足球百年大计着想。然而，总
局虽一片赤诚，但在具体措施上也
不宜管得过细。譬如工资帽，应该针
对球队，而不能针对球员个人。足球
是团队运动，针对球队设置工资帽，
自然倒逼球队与球员合理谈判薪水，
球队也会理性引入适合球队薪资水
平的球员。因为，球员工资若“平地
高楼”，必然削减队友工资。如果球
员薪水与水平呈正比的话，单个球
员工资过高的球队必然呈现“鹤领
鸡群”的局面。这样的球队，成绩难
以保证，商业上也难有前景。

限制俱乐部购买球员资金、设
置球队工资帽，在西方已有先例，且
运行得很好，但两者不必叠加。譬
如，足球多采用限制购买资金的方
式，NBA则施行工资帽。两者殊途
同归。但不管哪一种，均针对球队，
而不针对球员个人。因为有一个显
而易见的行政逻辑：对俱乐部等非
自然人可直接约束，但对个人权利
则不宜干涉。

（相关报道见今日B5版）

限薪可以有
但不可针对球员

@微言博议

■一家之言

利用手中掌握的
举报线索以案谋私，
在自己长期联系的地
方“苦心经营”。1月
4日播出的中纪委反
腐专题片《打铁还需
自身硬》第二集《严防

“灯下黑”》中，袁卫
华、沈佳等纪检干部

“边反边腐”的案例揭
示了“灯下黑”的巨大
破坏力。反腐败斗争
要取得决定性胜利，
利刃必须向内，不仅
要割除纪检队伍中的
害群之马，更要不断
从细微处完善各项制
度。 新华社发

割除


